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Ata da 503ª Reunião Ordinária Remota do Departamento de Nutrição e Dietética (MND) 
 
EMENTA: 1) Aprovação da ata 502ª Reunião Ordinária do MND; 2) Aprovação da creditação de 1 

134h do estágio supervisionado em Nutrição Clínica em CH de extensão; 3) Aprovação dos 2 

RADs 2021 das professoras: Milena Barcza Stockler Pinto, Lívia Alvarenga, Alexandra Anastácio 3 

Monteiro Silva, Nara Xavier Moreira, Celia Cohen, Maria Thereza Baptista Wady, Andrea 4 

Cardoso de Matos, Manuela Dolinsky, Rosane Valéria Viana Fonseca Rito e Silvia Maria Custódio 5 

das Dores; 4) Indicação do professor do MND para integrar a Comissão de indicadores do curso 6 

de Nutrição, com indicação de um professor; 5) Indicação dos professores do MND para 7 

compor a Comissão de Orientação Acadêmica do curso de Nutrição – Celia Cohen mais um 8 

professor em substituição às profas. Vânia Mayumi Nakajima e Juliana dos Santos Vilar; 9 

6) Autorização para mudança do dia da disciplina Tópicos em Insegurança Alimentar Materno-10 

Infantil; 7) Criação do curso de extensão Tópicos em Insegurança Alimentar Materno-Infantil, 11 

junto à disciplina de mesmo nome, para poder admitir profissionais e alunos interessados de 12 

outras instituições. 13 

 14 

Ao vigésimo terceiro dia do mês de maio do ano de dois mil e vinte e dois, às treze horas, foi 15 

realizada remotamente na plataforma Google Meet, sob o link de acesso 16 

https://meet.google.com/chr-yrfw-yyz, a quingentésima terceira Reunião Ordinária do 17 

Departamento de Nutrição e Dietética, sob a presidência do prof. Sergio Girão Barroso, com a 18 

presença dos seguintes professores: Aline Pereira Pedrosa; Aline Silva de Aguiar; Ana Lúcia Pires 19 

Augusto; Andrea Cardoso de Matos; Celia Cohen; Grazielle Vilas Bôas Huguenin; Juliana Arruda 20 

de Souza Monnerat; Lívia Alvarenga; Manuela Dolinsky; Maria Thereza Baptista Wady; Milena 21 

Barcza Stockler Pinto; Nara Xavier Moreira; Renata Frauches Medeiros Coimbra; Silvia Maria 22 

Custódio das Dores; e o assistente em administração Fábio Santana Pessanha. Foram 23 

justificadas as ausências das professoras: Alexandra Anastácio Monteiro Silva; Denise Mafra; 24 

Gabrielle de Souza Rocha; Mariana Sarto Figueiredo; Rosane Valéria Viana Fonseca Rito e 25 

Wanise Maria de Souza Cruz. Havendo quórum, o prof. Sergio Barroso iniciou a reunião. 1) 26 

Aprovação da ata 502ª Reunião Ordinária do MND. A ata foi previamente enviada aos 27 

professores por e-mail. Não havendo solicitações de reparo no texto, foi posta em votação e a 28 

plenária aprovou a ata da 502ª Reunião Ordinária do MND. 2) Aprovação da creditação de 29 

134h do estágio supervisionado em Nutrição Clínica em CH de extensão. O prof. Sergio 30 

Barroso passou a palavra para a profa. Grazielle Huguenin e esta esclareceu que segundo o 31 

PDU, em vista da orientação do MEC, os cursos de graduação deveriam incorporar a carga 32 

horária de extensão. Então, das 4.000h da CH total do curso de Nutrição, 10% seriam referentes 33 

à extensão. As 400h resultantes desse percentual foram divididas pelos três estágios, chegando 34 

a 134h de carga horária do ESNC, as quais seriam creditadas em CH de extensão. A profa. Nara 35 

Xavier Moreira questionou se essa divisão de horas foi discutida entre os docentes do setor de 36 

Clínica. A profa. Grazielle informou ter sido convidada a participar da reunião junto com os 37 
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docentes do GT e da Coordenação de curso, dando o retorno solicitado quanto às atividades 38 

realizadas pelos alunos de estágio que fossem compatíveis com as atividades de extensão. A 39 

profa. Renata Frauches ratificou o fato de que o ESNC pode ser considerado como extensão, 40 

sem deixar de se considerar sua CH para o ensino. Portanto, segundo a profa. Renata, a mesma 41 

CH horária serviria para ensino e extensão. A profa. Andrea Matos reafirmou a fala da profa. 42 

Renata, incluindo que o documento sobre a creditação da CH para extensão recebido 43 

inicialmente não comportava a atual proposta. Daí, segundo a profa. Andrea, houve discussões 44 

desde a proposição inicial para se chegar ao modelo atual, com base no que diz respeito ao 45 

anexo da Resolução CEPEx/UFF nº 567/2021, tendo em vista que as atividades de estágio 46 

estariam contempladas pela Resolução, viabilizando a creditação de CH do ESNC para extensão. 47 

A profa. Manuela Dolinsky cogitou que poderia haver sobreposição entre ensino e extensão, e a 48 

profa. Grazielle Huguenin comentou que as atividades estão associadas e que, segundo a 49 

Resolução 567/2021, seriam permitidas atividades de estágio serem consideradas como de 50 

extensão, desde que estejam adequadas aos parâmetros discriminados na referida Resolução. 51 

A profa. Manuela sugeriu que este ponto de pauta voltasse na próxima reunião, a fim de ser 52 

apresentado pelo GT de Extensão, e este pudesse dirimir as dúvidas do pleno. A profa. Nara 53 

Xavier Moreira concordou com a profa. Manuela e acrescentou que seria importante o 54 

documento ser enviado previamente para que todos os professores pudessem lê-lo com 55 

antecedência. A profa. Grazielle Huguenin frisou que todos os documentos trocados por e-mail 56 

foram copiados para o Departamento do MND, e este ficou de disponibilizá-los aos demais 57 

docentes no devido momento. Ao considerar a discussão amplamente desenvolvida e as 58 

sugestões propostas, o prof. Sergio Barroso fez o seguinte encaminhamento: necessidade de 59 

adiamento da votação deste ponto de pauta para a próxima reunião departamental, a fim de a 60 

questão ser mais bem avaliada pelos docentes do MND. A plenária concordou com o 61 

encaminhamento feito. 3) Aprovação dos RADs 2021 das professoras: Milena Barcza Stockler 62 

Pinto, Lívia Alvarenga, Alexandra Anastácio Monteiro Silva, Nara Xavier Moreira, Celia Cohen, 63 

Maria Thereza Baptista Wady, Andrea Cardoso de Matos, Manuela Dolinsky, Rosane Valéria 64 

Viana Fonseca Rito e Silvia Maria Custódio das Dores. O prof. Sergio comunicou que os RADs 65 

foram verificados e que estariam aptos para aprovação. A seguir, consultou a plenária e 66 

solicitou que ela deliberasse. A plenária aprovou os RADs 2021 das professoras Milena Barcza 67 

Stockler Pinto, Lívia Alvarenga, Alexandra Anastácio Monteiro Silva, Nara Xavier Moreira, Celia 68 

Cohen, Maria Thereza Baptista Wady, Andrea Cardoso de Matos, Manuela Dolinsky, Rosane 69 

Valéria Viana Fonseca Rito e Silvia Maria Custódio das Dores. 4) Indicação do professor do 70 

MND para integrar a Comissão de indicadores do curso de Nutrição, com indicação de um 71 

professor. Após explanação deste ponto de pauta, a profa. Aline Aguiar se propôs a integrar a 72 

referida Comissão. O prof. Sergio Barroso solicitou que a plenária deliberasse, e esta aprovou a 73 

indicação da profa. Aline Aguiar para compor a Comissão de Indicadores do Curso de Nutrição. 74 

5) Indicação dos professores do MND para compor a Comissão de Orientação Acadêmica do 75 

curso de Nutrição – Celia Cohen mais um professor em substituição às profas. Vânia Mayumi 76 

Nakajima e Juliana dos Santos Vilar. Após explanação deste ponto de pauta, o prof. Sergio 77 

Barroso se propôs a integrar a referida Comissão. O prof. Sergio solicitou que a plenária 78 

deliberasse, e esta aprovou a indicação do Subchefe do Departamento de Nutrição e Dietética 79 

para compor junto com a profa. Celia Cohen a Comissão de Orientação Acadêmica do curso de 80 

Nutrição. 6) Autorização para mudança do dia da disciplina Tópicos em Insegurança Alimentar 81 

Materno-Infantil. O prof. Sergio Barroso passou a palavra para a profa. Ana Lúcia, a qual 82 

pleiteou mudar a disciplina de quinta-feira, das 11h às 13h, para quarta-feira no mesmo 83 

horário, em razão de ela ter de alterar seu dia de estágio para quinta-feira, dia este que 84 

também acontece a coleta de dados da pesquisa que exerce no HUAP. A profa. Ana Lúcia 85 

comentou ainda ter verificado que nas quintas-feiras ocorrem as aulas das disciplinas com 86 



 

 

maiores cargas horárias para os alunos, por isso a quarta-feira seria a melhor opção. O prof. 87 

Sergio Barroso solicitou que a plenária deliberasse, e esta aprovou a mudança do dia da 88 

disciplina Tópicos em Insegurança Alimentar Materno-Infantil para quarta-feira, das 11h às 13h. 89 

7) Criação do curso de extensão Tópicos em Insegurança Alimentar Materno-Infantil, junto à 90 

disciplina de mesmo nome, para poder admitir profissionais e alunos interessados de outras 91 

instituições. O prof. Sergio Barroso passou a palavra para a profa. Ana Lúcia, e esta explicou 92 

que tem havido procura da disciplina em questão por alunos e profissionais de outras 93 

instituições para participarem como ouvintes. Segundo a profa. Ana Lúcia, após ser orientada 94 

pela Coordenação de Curso, como a UFF não dispõe da categoria de alunos ouvintes, foi-lhe 95 

proposta a criação do curso de extensão Tópicos em Insegurança Alimentar Materno-Infantil 96 

em paralelo com a mesma disciplina. Dessa forma, seria possível receber tanto alunos quanto 97 

profissionais de outra instituições que tenham interesse no curso. A profa. Ana Lúcia comentou 98 

que como pré-requisito os alunos da UFF precisam ter cursado o segundo período da 99 

graduação. O prof. Sergio Barroso solicitou que a plenária deliberasse, e esta aprovou a criação 100 

do curso de extensão Tópicos em Insegurança Alimentar Materno-Infantil. INFORMES: 1) A 101 

professora Renata Frauches informou que o CASIC irá figurar como campo de estágio em 102 

saúde pública. A profa. Renata frisou ainda a importância de se fazer este registro em ata e que 103 

o CASIC está tentando se tornar unidade básica de saúde. Comunicou que por não ser 104 

preceptora de estágio em saúde pública e sua função se direcionar para o âmbito clínico, o 105 

MNS cuidaria do caráter pedagógico do estágio, uma vez que o referido estágio é uma 106 

disciplina do Departamento de Nutrição Social. O prof. Sergio acrescentou que os ambulatórios 107 

de Hipertensão Resistente e de Doenças Inflamatórias Intestinais também estão figurando 108 

como estágio em saúde pública e que o MND atua fortemente em apoio aos alunos e ao MNS. 109 

2) A professora Aline Aguiar recebeu convite para compor o Conselho de Políticas sobre 110 

Drogas da Prefeitura de Niterói. O prof. Sergio Barroso passou a palavra para a profa. Aline 111 

Aguiar para que ela desse mais informações sobre o convite recebido. A profa. Aline informou 112 

se tratar de uma comissão temporária e que não imporá dificuldades na execução de seu 113 

exercício docente no curso de Nutrição. 3) O MND consultou formalmente o PPGCN sobre o 114 

credenciamento de novos docentes e a Coordenação do Programa informou que está 115 

aguardando o resultado da avaliação do primeiro quadriênio para abrir o credenciamento. E 116 

os docentes têm autonomia para consultarem diretamente a Coordenação do PPGCN. O prof. 117 

Sergio enfatizou que todos os professores que quiserem participar do PPGCN podem procurar o 118 

Programa para credenciamento, sem passar pelo MND. Palavra livre: A profa. Grazielle 119 

Huguenin trouxe esclarecimentos sobre a concessão bolsa de monitoria, compartilhando com a 120 

plenária que foi informada pela DMO, via e-mail, a respeito da disponibilidade de uma bolsa. A 121 

profa. Grazielle comunicou também que foi agendada uma reunião com os interessados e as 122 

professoras Renata Frauches e Manuela Dolinsky formalizaram a solicitação da bolsa por e-123 

mail. Inicialmente havia ficado definido que a bolsa iria para o projeto de planejamento 124 

dietético, que contempla as disciplinas Nutrição Dietética II e IV. No entanto, após o 125 

encaminhamento da solicitação feita à DMO, esta respondeu não ser possível porque o projeto 126 

só tinha uma bolsa recomendada. Daí, em segunda opção, a DMO aceitou a solicitação para o 127 

projeto de Alimentos Funcionais, da profa. Manuela Dolinsky, por haver recomendação de uma 128 

bolsa, mas sem bolsista. As inscrições do processo seletivo estão abertas até 26/05 e seleção 129 

será dia 27/05. A profa. Grazielle reforçou ainda a importância do bolsista voluntário, o quanto 130 

essa experiência ajuda na formação dos alunos. Por fim, propôs a divulgação da monitoria 131 

voluntária no site da faculdade de nutrição. A profa. Ana Lúcia propôs que futuramente fossem 132 

discutidos os critérios de avaliação dos trabalhos de monitoria e a profa. Grazielle endossou a 133 

proposta. Não tendo mais quem quisesse fazer uso da palavra, foi dada por encerrada a 134 



 

 

reunião e eu, Fábio Santana Pessanha, encerro a presente ata, que será assinada pela 135 

presidente da reunião. Niterói, 23 de maio de 2022. 136 
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Subchefe do Departamento de Nutrição e Dietética – MND 143 

Prof. Dr. Sergio Girão Barroso 144 

SIAPE: 1951070 145 
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